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“5G不可能有杀手级应用
宁波要建杀手级平台”

中国工程院张平院士是宁波的
“3315”领军人才，他分享的主题是
新基建中另一个大项——5G。

5G商用后，人们一直在期待5G
领域和4G一样出现杀手级应用，但
张平院士的回答很明确：“5G不可
能出现杀手级应用。”

为什么呢？5G更多用于行业改
造，其核心能力并不是高带宽，而
是大连接、高并发。比如，工业互
联网就是一个明确的应用场景，但
工厂和工厂之间，行业和行业之
间，产品和产品之间的差异悬殊，
根本不可能有一个应用可以“一招
鲜，吃遍天”。因此，宁波在发展
5G过程中，要注重建设杀手级的平
台。

这个杀手级平台的建设，要围
绕两个核心问题，一个是“智”、一
个是“简”。“智”就是依靠人工智
能，依靠郑纬民院士说的政府搭
台，提供核心能力。“简”则是这个
平台的架构要进一步简化。

“我们国家做工业互联网的目的
是加速传统企业、传统产业转型升
级，促使经济结构优化升级。我们
不能把应用做得光鲜华丽，非常复
杂。一定要能符合企业的实际诉
求，最重要是不能给企业增加负
担，不能提高其转型的成本。”张平
说。

而中国工程院院士、中国科学
院计算技术研究所所长孙凝晖也对
张平的建议做了补充。他认为，新
基建要搭建新体系，要开放更多的
资源给企业、给民间，比如频段、
比如开源的实验平台。更重要的是
要建设大规模的信息技术实验场，
像高铁网络一样，构成信息技术高
铁实验网络。宁波在这个实验场中
可以作为一个“重要的高铁站”即
实验节点。汇集数据和应用成果，
提供算力。

新基建风口下
宁波需要怎样的“超级大脑”？
记者 乐骁立

新基建是今年最火的热词，有别于传统基建，新基建更多瞄准了数
字经济特别是IT领域。当下，各地新基建投资热潮迭起，宁波如何推进
数字新基建呢？9月20日，以“新基建新发展”为主题的第五届宁波计
算机大会在甬召开，郑纬民等3位两院院士与多位专家分享了他们对新
基建的思考和建议。

中国工程院院士郑纬民是土
生土长的宁波老乡，也是中国高
性能计算领域的科研带头人，多
年来一直关心家乡发展。他在会
上分享了对于新基建中高性能AI
算力的基础建设的新思考。

人工智能是新基建不可或缺的
一环。“一提到发展人工智能，许
多地方的第一反应就是造一台或者
买一台大机器（超级计算机）。”郑
纬民说，“为什么呢？因为在各地
政府的认知中，只有超级计算机才
能承担AI数据计算。”因此，目前
深圳、北京、珠海、南昌等城市都
在研制建设自己的大机器。

“但各地政府却没有真正弄清
楚，为什么要建大机器。我在北京
问一个政府领导，建AI计算机要
解决那些问题呢？他回答我说，人
脸识别、城市智慧交通。我说恰恰
人脸识别、智慧交通不太需要超高
性能的大机器。”郑纬民说。

郑院士介绍，人工智能目前
有三大方向的应用。第一类是图
像识别、视频检索，应用场景包
括安防、医疗诊断、自动驾驶
等，其核心是卷积网络，是深度
学习算法；第二类是博弈类决
策，类似阿尔法狗这样的智能机
器，可以应用在交通规划，其核
心是强化学习。这两类都不需要
使用超高性能的大机器，就可以
实现场景应用。就像现在许多机

场、高铁站的人脸识别就应用的
很成功。

需要超级计算机的是第三类
——自然语言处理，目前应用于
搜索推荐，未来可用于智能人机
接口即人机相连，其核心是深度
学习的庞大模型，需要运算海量
的数据并推导，模拟人脑，因此
需要大机器。

郑纬民说，以往人们观念中
的超级计算机，是例如天河二
号、神威·太湖之光这样的用于
科研计算的大机器，但用于解决
AI问题的计算机与传统意义的超
算又不一样。

传统科研计算机，比拼的是浮
点运算的速度和精度，采用的是双
精度计算。而AI计算只要半精度
计算（双精度是64位，单精度是
32位，半精度是16位）。双精度和
单精度是为了计算，而半精度更多
是为了降低数据传输和存储成本。

“我听说宁波也计划建AI计
算机，一定要搞清楚方向，我们
不要建天河二号这样的大机器，
要建针对解决AI问题的，成本
低，实用性强。”他说。

目前有个很好的参照案例，
就是深圳鹏城实验室和华为一起
研发建设的“鹏程云脑”计算
机，应用了4套华为Atlas 900
系统，计算解决AI问题的能力世
界领先。
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宁波该建设什么样的AI超级大脑？
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